
Задание 11.  Правописание суффиксов различных частей речи. 

Суффиксы имен прилагательных 

1. Суффиксы -ЕВ-/-  пишется без ударения Например: сиреневый, фасолевый 
Исключения: милостивый, юродивыйСуффиксы -ЛИВ- / -ЧИВ- В русском языке 
есть только суффиксы -лив- и -чив- Например: заботливый, доверчивый 

2. Суффикс -ЕН- Суффикс -ен- в словах  на –йный. Например: случаен - случайный, 
Исключение: достоин 

3. Суффиксы ОВАТ – ЕВАТ  синеватый  - красноватый 
4. Суффиксы  -ат, -чат- только А  - крупитчатый 
5. Суффикс ИСТ – только И Пенистый 

2. Суффиксы имен существительных 

1. Суффиксы –ОТ, -ОСТЬ, -ОВН, -ОТН    только О  беднота, бедность,  
2. Суффиксы ИЗН, -ИН- ИНК – И, малина-малинка, белизна, тишина. Но если нет в 

слове     ИН,  то пишем ЕНК   Башня – башенка 
3. Суффиксы -ЕК-, -ИК--ИК- гласная при изменении слова по падежам не исчезает.     

ключик — нет ключика-ЕК- гласная при изменении слова по падежам исчезает.        
замочек — нет замочка 
Суффикс -ТЕЛЬ-  всегда пишется одинаково. Например: строитель, водитель. 
Суффиксы -ЧИК-, -ЩИК--ЧИК-: если основа оканчивается на т, д, с, з, 
ж. наводчик, заказчик. -ЩИК-: если основа оканчивается на другие 
буквы. каменщик, жестянщик. 

4. Cуффиксы -ЕЦ-, -ИЦ--ЕЦ-: пишется в существительных мужского рода и 
среднего рода (после ударения)Например: братец, письмецо-ИЦ-: пишется в 
существительных женского рода и среднего рода (перед 
ударением)Например: мастерица, платьице 

5. Суффиксы ОНЬК –ЕНЬК , только О или Е, искл ЗАИНЬКА, ПАИНЬКА, 
БАИНЬКИ 

3. Cуффиксы глаголов 

1. ОВА- / -ЕВА-: форма 1 л. ед.ч. настоящего или будущего времени оканчивается 
на -ую, -юю.  Например: пробовать - пробую- 

2. ЫВА / -ИВА-: форма 1 л. ед.ч. настоящего или будущего времени оканчивается 
на -ываю, -иваю.Например: отгадывать – отгадываю 

3. Примечание: В глаголах перед ударным –ВА- сохраняется та же гласная, что и в 
глаголе, от которого он образован.Например: преодолевать — преодолеваю, 
заливать-заливаю  

4. Искл – застревать, затмевать, продлевать 
5. Cуффиксы перед -Л- в прош.вр. Перед суффиксом -л- в глаголах прошедшего 

времени пишется та же гласная, что и перед -ть в инфинитиве.Например: лаял –  
Лаять 
4. Cуффиксы причастий 

 Перед суффиксом –вш-, -ш- в причастиях пишется та же гласная, что и перед -ть в 
инфинитиве.Например: лаявший - лаять 
 5. О – Ё после шипящих  
В корне Ё меняем на Е. Если нельзя поменять, то пишем О Чёлка – чело, но шоколад… 
За корнем смотри на часть речи: Если именная, только О – девчонки, свечой, хорошо. 
Искл.  ещё, слова с суффиксом ЁР – дирижёр, стажёр. Если часть речи глагольная, то 
пишем Ё  - печёт, печёный 
 6. Наречия. О-А на конце наречий. Проверяй по слову ОКНО 
В, На, За окно – влево , налево, затемно  - Из, ДО, С окна – издавна, дотемна, справа 


